



# communiqué

N°: 181  
No.:

Le 18 septembre 1987

## DÉCLARATION CONCERNANT LES ENTRETIENS SHULTZ/CHEVARNADZE ET L'ACCORD SUR LES ARMES DE PORTÉE INTERMÉDIAIRE

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le très honorable Joe Clark, s'est vivement réjoui de la conclusion à Washington, cette semaine, d'un accord historique prévoyant l'élimination de tous les missiles américains et soviétiques de portée intermédiaire (INF). Il s'agit là d'un jalon important étant donné que cette entente aura pour effet d'éliminer entièrement toute une catégorie de missiles nucléaires et constituera le premier accord réduisant véritablement le nombre d'armes nucléaires dans le monde. M. Clark a souligné que cet accord était l'aboutissement des propositions occidentales remontant à l'option zéro initiale de 1981 et qu'il résultait de la vigueur et de l'esprit de solidarité avec lesquels l'Alliance occidentale s'est efforcée d'obtenir l'acceptation de ces propositions. Il a ajouté que le bien-fondé de l'approche prudente et mesurée adoptée par l'Ouest à l'égard du désarmement et du contrôle des armements a ainsi été démontré.

M. Clark a également fait état de la satisfaction que lui inspire la décision de reprendre les négociations sur les essais nucléaires. La conclusion d'un traité d'interdiction complète de ces essais constitue depuis longtemps un objectif prioritaire du Canada et la reprise des pourparlers, après huit années d'interruption, est un premier pas positif.

Nous sommes encouragés par l'engagement tant des États-Unis que de l'Union soviétique d'intensifier leurs efforts en vue de conclure des accords sur les questions de la réduction des arsenaux stratégiques et de la défense spatiale. Un accord sur les armes stratégiques fondé sur l'objectif convenu d'une réduction de 50 p. 100 des arsenaux actuels constituerait une réalisation remarquable, qui revêtirait une importance toute spéciale pour le Canada, en raison de sa position géographique particulière entre les superpuissances.

.../2

Comme l'a déclaré le secrétaire d'État américain, M. George Shultz, "il s'agit d'un important début". Le Canada partage l'espoir que les progrès accomplis dans le domaine des missiles de portée intermédiaire s'étendront à d'autres domaines du contrôle des armements, plus précisément à ceux des systèmes nucléaires stratégiques, des armes chimiques et des forces conventionnelles.

Nous saluons la décision de convoquer une rencontre au sommet avant la fin de l'année. Nous espérons que ce sommet dynamisera le processus de contrôle des armements et contribuera à une nouvelle amélioration des relations Est-Ouest.